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今年，我市启动“名师出岛”行动，主要采取名师
工作室带教、名校（园）长工作室出岛引领、名师跨区
域带教等措施，来扩大名师名校长辐射面。

颜华娜是厦门市蔡塘学校综合实践活动老师，她
教了37年书，她的学生中，也有老师——今年，颜华娜
成为厦门市综合实践活动名师工作室领衔人。名师
工作室领衔人的任务就是要带出一批名师，再通过这
些新名师去培养更多老师。这种“滚雪球”式培养名
师的方法，一直都有，但和过去不一样的是，今年厦门
更强调名师工作室出岛带教。

收到留言我们就“随时出岛”
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我市积极推动和深化服务
贸易创新发展，厦门市“打
造现代服务仲裁新模式”入
选全面深化服务贸易创新
发展试点第二批“最佳实践
案例”。

市委市政府印发《2022年厦
门市为民办实事工作计
划》，工作计划共13大类、49
个项目，涵盖教育、医疗卫
生、住房、养老托幼、交通等
民生领域。
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位于两岸金融中心片区核
心启动区（湖里区五通西
路）的金圆·金融公寓（台
湾青年公寓）正式交付使
用。该公寓将为我市金融
人才和在厦台湾青年打造
温馨家园。

《厦门经济特区优化营商
环境条例》正式实施，这标
志着我市优化营商环境制
度建设进入新阶段。《条
例》确定每年11月1日为

“厦门营商环境日”。
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《厦门市培育创建国际消费
中心城市行动方案》正式出
台，方案对标国际消费中心
城市建设，为厦门培育创建
国际消费中心城市擘画发
展蓝图。
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厦门河长制研究院发布《厦
门市主要河流幸福指数评价
指标体系（试行）》，用六大指
数对我市九条河流的幸福指
数赋分。根据评分，东西溪
幸福指数最高。
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总投资额达127亿元的22
个招商引资项目重磅签
约；数字自贸区建设的两
大信息化平台——厦门自
贸片区数字空间平台与厦
门自贸片区企业综合信息
基础平台正式亮相。

我市10条公交地铁接驳线
正式开通，实现公交与地铁
接驳“短、频、快”运行。这
些线路长度不超过10公
里，距离地铁站50米内，而
且有专属线路号“M”。
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金砖国家特色商品电商直
播活动在厦门象屿跨境电
商产业园举办，带市民网友
乐购金砖好物。直播活动
向中国市场充分展现了金
砖国家的特色商品和人文
风情。

我市新出台12条措施，从
加大金融支持、减轻税费
负担、降低企业经营成本、
支持企业稳岗、促进受影
响行业加快恢复等五个方
面，帮助市场主体渡难关
谋发展。
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我市启动“名师出岛”行动，
在名师名校长出岛方面，主
要采取名师工作室带教、名
校（园）长工作室出岛引领、
名师跨区域带教等措施，来
扩大名师名校长辐射面。
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全市“洁净家园 共创文
明”活动启动，动员更多
群众参与到“洁净家园共
创文明”活动中，把家园
建设管理得更加干净更
加美丽。
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如果用一个词来形容我
的 2022 年，我想应该是“蜕
变”。因为这一年，我真正意
义上成了厦门的一名招商工
作者，实现了个人职业生涯的
蜕变。

我在2021年10月进入厦
门市投资促进中心，是这里的
首批员工之一。此前，我长期
在企业工作，曾在天马微电
子、华星光电做产品经理。转
行为厦门做招商，首先是因为
喜欢。要向客商推介一座城
市，很重要的一点，就是要带
着对这座城市的感情。我一
毕业就来了厦门，已经在这里
工作了十多年，喜欢厦门的
风、厦门的海，还有凤凰花、三
角梅。对我而言，招商不仅仅
是一份工作，它能让我为厦门
的发展添砖加瓦，能够带给我
和城市共进共行的荣誉感，这
让我自身也很有获得感。

一年的工作下来，我一个
很深刻的体会是，要成为优秀
的招商人，“学习”是不可或缺
的能力，学习相关政策、产业
知识、推介技巧等等。今年3
月1日，《厦门经济特区优化营
商环境条例》（以下简称“《条

例》”）正式施行，这是我市营
商环境建设的第一部综合性、
基础性法规。良好的营商环
境本身就是厦门招商引资的
优势，《条例》的实施有力提升
了厦门对国内外优质企业的
吸引力，给招商引资带来新机
遇。所以今年我们很重要的
一件工作就是“吃透”《条例》，
把它变成开展工作的新法宝，
比如说《条例》把各项奖励政
策明确化，方便我们更透明、
高效地跟客商去介绍，省去了
和各个主管部门沟通确认的
过程。此外，厦门加快构建
4+4+6现代化产业体系，也为
我们招商引资指明了方向，厦
门为相关产业出台的各项政
策，加以学习可以帮助我们在
产业链专业化招商上越做越
精、越做越优。最近，我们中
心举办了一场招商推介比武，
参加后我的感受就是身边卧
虎藏龙，有的同事可以用4种
语言流利推介厦门的营商环
境，让我更加认识到虽然自己
有企业工作经验，对智能制造
产业上下游都非常熟悉，但想
要成为一名优秀的招商人，还
有很多东西要去学。

2022 年 4月，厦门启动
“名师出岛”，过去更多提的是
“名校出岛”，就是指一批岛内
名校到岛外办新校区。现在
轮到名师了！“校”和“师”的区
别其实挺大的，我的理解是，
名师出岛就是要赋予岛外学
校更多“造血”功能。

对于个人来说，我的想法
很简单：成人达己，美美与
共。一些年轻教师的学习积
极性很高，他们渴望提升课堂
教学能力，把积累的一线草根
经验进行总结梳理，进行论文
的撰写和科研课题的研究等，
在这些方面，作为“过来人”的
老教师可以提供这方面的指
导，无论对于他们还是我们，
这都是一种成长。

名师工作室的45人不仅
来自不同区，而且来自不同的
学科，其中综合实践活动专职

教师18人，其余则是语文、道
法、劳动、音乐、美术、信息等
兼职综合实践活动教师。看
出端倪了吗？我们更注重“融
合”——引导老师借助综合实
践活动融合各学科活动，开展
各项主题的项目式学习活动。

今年的名师工作室被赋
予更多“出岛”任务。如何让
名师真正出岛，让岛外老师、
学校真正受益？我们想了很
多办法，除了结合每个月的活
动主题，开展名师出岛活动之
外，我们提出“随时出岛”：工
作室研修成员如果需要帮助，
只要给工作室领衔人或者5
位核心成员留言，不论是打电
话还是发微信，我们的核心成
员会一次安排几个研修成员
出岛进行现场备课、试教听
课、磨课、研课指导，开展教研
活动，以此帮助我们的老师。

3月1日，《厦门经济特区优化营商环境条例》正
式施行，这是我市营商环境建设的第一部综合性、基
础性法规。良好的营商环境本身就是厦门招商引资
的优势，《条例》的实施有力提升了厦门对国内外优质
企业的吸引力，给招商引资带来新机遇。

微信里多了一千位新朋友，这是2022年给予李井
泉的馈赠，新友的到来大多与工作有关，或是工作中竭
力争取的企业伙伴，或是奋斗路上结识的招商同行
……越拓越大的朋友圈，见证了他从一名招商战线“新
兵”成长为“多面手”的蜕变，折射出厦门招商人的情怀
与付出。

成为优秀的招商人需要“学习”

接到《厦门日报》记者采
访电话那天我正在深圳出
差。这一年，我对这份职业的
忙碌也有了深刻体会，但也是
因为忙碌我才得以迅速成
长。一年来我有幸参与多个
厦门招商引资的大活动大项
目，印象最深刻的是我们团队
参与筹办“大厦栋梁”计划启
动暨校友经济联盟成立大
会。当时，我们为校友企业家
设计了8条考察路线，服务他
们到各区考察，促成多个项目
的签约落地。我负责的是翔
安区的考察路线，在翔安区商
务局招商团队的密切配合下，
参访企业对我们的服务非常
满意，当晚就有一家上市公司
的董事长给我发来了投资意
向。另一件让我很有成就感
的，是今年第二十二届中国国
际投资贸易洽谈会期间，我负

责一对一全程接待三星电子
全球执行副总裁王彤先生，这
也是我第一次接待如此高咖
位的高管，接待之前我做了很
多功课，最终通过热情贴心的
服务、产业领域专业的沟通赢
得了对方肯定，也争取到了对
方和厦门的合作意向。细数
起来，这一年的收获还有许
多，像我对接的天马微电子、
比亚迪等公司的相关人员，就
在不断的交流中建立起对我
的认可，一年来我的微信里多
了一千个好友。

招商不是单枪匹马的事
业，这一年我也深刻地感受到
身边有团队，身后有厦门。明
年，我期待自己目前正在跟进
的项目都能尽快传来好消息，
我也会更加重视招商项目的
落地实效，助力更多优质的招
商项目与厦门紧紧相拥。

一年来微信里多了一千个好友
近一年我们开展了多次

名师出岛活动，我们是有指标
的——每个学期，我们制定每
月一次的研修活动，其中
50%是名师出岛的活动，50%
是岛内的示范教学活动。名
师出岛活动中，既有工作室集
体的出岛活动，也有“订单式”
的出岛活动，还有“VIP客户”
的一对一或者多对一的出岛
活动。

我们之间的交流是随时
的，很多人晚上备完课、辅导
完自家孩子功课后，再来“骚
扰”，我也很乐意。

严格意义上来说，工作室
成立不到一年，不过，工作室
成员中已有2人成为厦门市
专家型教师培养对象，1名教
师成为厦门市学科带头人培
养对象。出版专著1本，发表
CN论文多篇，年轻老师从论
文、科研的“小白”走上了2.0、
3.0版本的“大神”。一位老师
告诉我：参加名师工作室后，
她从原来的躺平状态变成了

现在“充满斗志”的状态。
数字或许比较枯燥，不过

从同安区第一实验小学杨艺婷
的一节课，还是能看出名师出
岛的意义。杨艺婷是一位语文
教师，也是名师工作室的成
员。她的《跟着非遗玩竹编》项
目化学习活动，通过学、研、创、
评融合，让学生对竹编这一非
遗文化产生兴趣，还同时进行
感恩教育——上完竹编课，杨
艺婷会进行主题式的教学活
动，例如让学生根据自己创作
的作品进行语文的口语交际，
学生可以把作品送给他们心中
想感谢的人，感谢老师、感谢同
学、感谢保安……同时，杨艺婷
引导学生进行语文竹编习作
课，学生下笔言之有物，综合素
质得到提升。

工作室的活动让一棵树
变成一片森林，让一个人融入
一群人，我的教师伙伴说：“有
名师的引领，有对教育的热忱，
有共同的信念，相信我们一定
可以走得更快、更高、更远。”

一节课看出名师出岛的意义

口述：李井泉 整理：本报记者 郭睿

口述：颜华娜 整理：本报记者 佘峥
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